

1919  
MARZO  
24  
Lunes

# La Libertad

EL DIARIO MAS ANTIGUO DE VITORIA

## BANCO DE BILBAO

Capital desembolsado 30.000.000  
Reservas 30.000.000 | Pesetas 60.000.000

Sucursales: Vitoria - Madrid - París - Londres

La Sucursal de Vitoria efectúa cuantos servicios hacen relación con las operaciones de Banca, Bolsa, Crédito ó Ahorros en sus diversas formas. Tiene correspondentes en las principales plazas del mundo.

Admite imposiciones en Caja de Ahorros yá vencimiento fijo

El establecimiento informará sobre cualquier operación que se deseé.

Del momento actual

## Cooperativa obrero-patronal Carne - Viviendas

En la moción del alcalde señor aumenten de modo escandaloso las Elfo, que el Ayuntamiento aprobó pretensiones de tratantes y acapara; en su último capítulo, se hablaba de dores en los mercados.

Y si las autoridades de aquí no se estudios hechos para la creación de una Cooperativa entre patronos y bastan, debe acudirse á Madrid y obreros, como dique que oponer á exponentes qué es lo que el pueblo

pide para mal vivir.

En una nota oficial, publicada en estas columnas, se anuncia la propuesta del señor Gobernador de convocar una reunión consagrada á un importante proy. cto.

Nuestro reportero viene ahora á anunciaros que la reunión se celebra esta tarde.

Vaya por adelantado nuestro más fervoroso aplauso.

En Logroño hace ya unos meses; en Córdoba más recientemente, al solucionar la huelga general; en algún otro punto, cuyo nombre no acude á nuestra memoria con la premura que el escribir estas cuartillas exige, funcionan instituciones análogas.

Aquí mismo se agitó en algún tiempo la idea, que estudió, si no estamos trascendidos, el joven e inteligente industrial don Antonio López de Gaceno.

Con estos antecedentes y con la debida y necesaria armonía entre cuantos elementos han de realizarla, puede muy pronto establecerse una Cooperativa que expenda artículos de primera necesidad, á precio de coste, con anticipación que los patronos hagan á sus obreros.

Y ojalá contéis con ello al alivio de la angustiosa e insostenible situación actual.

## Diatermia

Instalación moderna Norte-América na para el tratamiento de REUMATISMOS AGUDOS Y CRÓNICOS, neuritis, amigdala, etc. Electrocogulación del cáncer y lupus, cauterio frío y corrientes de Arsonval.

Horas de consulta de 12 a 1 y de 3 a 5.

Doctor Hernández Peña

Plaza de la Independencia, núm. 4, 2.<sup>o</sup>

VITORIA

## La gripe

Señor Director de LA LIBERTAD.

Muy sñor info y amigo: En LA LIBERTAD del jueves lei un suelto, firmado por «Un Vitoriano», en cuyo suelto se habla del nuevo reclutamiento de la gripe. Considero un deber mío contestar a ese requerimiento, aunque yo el Alcalde ha dicho lo suficiente, y por lo le ruego dé cabida en el periódico de su digna dirección á estos renglones.

Todos los artículos de primera necesidad están sujetos á tasa; ¿por qué no ha de acazar ésta al g. madrileño que luego surte las carreteras?

Es cierto, desgraciadamente, que la gripe alcanza otra vez poder difusivo, pero ni en la extensión ni con la intensidad que en el otoño pasado. Conviene tener en cuenta que, de ordinario, es el mes de Marzo el más ó uno de los más mortíferos del año á causa de los bruscos cambios atmosféricos, tan frecuentes en esta época, por lo cual aumenta siempre la enfermedad de catarras, neumonías y bronconeumonías. Esta influencia fatal, por decirlo así, complica y aumenta las dificultades para preaverse contra la enfermedad dominante.

Por eso creemos que, fuera de la ley si es preciso, como dice el Alcalde, se cumplen los propósitos de éste de impedir que semanalmente

## TEATRO CIRCO

Programa de cinematógrafo para mañana martes  
Festividad de la Anunciación

Mar Caspó a Teherán :- Actualidades "Gaumont,"

La extraordinaria película en cuatro partes,

EL ULTIMO HOMBRE

Georget y el man qui (cómica)

A las cuatro, infantil. A las seis y tres cuartos, vermouth. A las nueve, popular

El sexteto amenizará la sesión de las seis y tres cuartos

Sin embargo, en Vitoria, existiendo algunos focos familiares—en su inmensa mayoría de personas no atacadas en las otras dos invasiones—la epidemia no alcanza gran difusibilidad, pues los partos enviados por los médicos á la Inspección de Sanidad son escasos, y es de suponer que conocedores de la obligación que tienen de comunicar al día cuantos casos vean, deber que constante y de diversos modos se les recuerda; con las facilidades dadas para la remisión de los partos, pues en el Gobierno civil existen siempre á su disposición bloques impresos que basta llenar con dos palabras y entregar al primer agente de la autoridad hallado al paso; si existiese abundancia exagerada de enfermos, se reflejaría en la estadística.

En cuanto á la profilaxis he de decir, con toda claridad, que la UNICA racional y científica (tados nuestros actuales conocimientos de la enfermedad) y la que ha demostrado su eficacia, es el aislamiento rigurosísimo de los enfermos, hasta el punto de que cuando se aisan los primeros casos con toda clase de requisitos, la epidemia se detiene. En estas mismas columnas he dicho ya que no deben tolerarse las visitas á los enfermos, pues un sentimiento de mal entendida caridad perjudica á éstos y á los visitantes; que los atacados deben ser completamente aislados; que deben abstenerse, enfermos y sanos, de acudir á los sitios donde se aglomera la gente; que constituye un verdadero delito sanitario la estancia de un individuo con los primeros síntomas de la enfermedad ó recién convalecido, entre personas sanas; finalmente, que la preservación individual huendo de la gente y desinfectándose dos ó tres veces al día la garganta y las fosas nasales, es de resultados seguros, mientras que la preservación pública es de dudosa eficacia y es de mucho costo.

Pero... la cultura pública sanitaria es deficiente; hay en nuestro país una especie de fatalismo enervador, algo semejante al «estaba escrito» de los musulmanes; no se cree en la Ciencia, no se confía en los consejos de los médicos. Con esta mal entendida libertad, cada uno se considera dueño de hacer lo que le parezca y existe como cierto *principio no probado* en desoir los consejos sanitarios y hasta en marchar contra ellos. Es decir, no hay ayuda, si no remora. Todo esto influye grandemente en la excesiva morbilidad y mortalidad de la gripe y de todas las epidemias. No encuentro sino dos medios para combatir, mejor dicho, para cambiar, modificar este estado de opinión: la dictadura sanitaria (y no son los actuales tiempos propicios á dictaduras *cállas*), ó la educación higiénica sucesiva, constante, progresiva; de más lento, pero acaso de más seguros y efectivos resultados. Y á esta labor estamos obligados todos por igual.

Para terminar: la gripe ha causado y causa horribles estragos en casi todo el mundo, y las reglas profilácticas puestas en práctica en todas las naciones, son las apuntadas. Allí donde son más obedecidas, los daños son menores; en donde, como en España, se les hace poco caso, los daños son incomparablemente mayores,cebándose cruentamente. Digalo la pasada epidemia de París, sin ir más lejos.

No conciérte sin indicar que el uso de una careta (llamémosla así) hecha con cuatro ó cinco dobleces de gasa, ya sea, ora impregnada en una solución antiséptica para que el aire inspirado se filtre antes de entrar por las narices ó la boca, cavidades que han de cubrirse con las tiras de gasa sujetas á la frente y á la barba ó cuello, está dando buenos resultados como preventivo. Dichas caretas son de uso conveniente para los médicos y necesario para las personas de asistencia á los enfermos: se ponen al entrar en el cuarto y se quitan al salir, renovándolas cada vez.

Y esto es todo cuanto puede hacerse; por desgracia bien poco, pero de resultados apreciables llevándolo á la práctica y no dejándolo para el chiste ó la chirigota.

Cuando las epidemias son de preservación social, se puede hacer y se hace mucho más. Satisfecha y hasta orgullosa puede sentirse Vitoria y Alava entera de haber logrado el pasado año que la viruela, que se estaba cruelmente en Vizcaya y Guipúzcoa, no consiguiese arraigar en su territorio, á pesar de

varias importaciones, gracias al rigor del aislamiento y á la práctica de las vacunaciones.

Pero la gripe es distinta por completo: no se conoce una vacuna de verdadera eficacia y sólo (he de insistir en ello) el más riguroso aislamiento, la convicción por parte del público de que debe practicarlo con el mismo rigor que para la viruela ó el tifus que intuitivamente teme, puede rendir sus frutos.

De la constancia y cuidado con que esta medida se lleva á la práctica, dependerá el mayor ó menor perjuicio que la gripe ocasione entre nosotros.

JULIO ALONSO MARCOS.  
Inspector Provincial de Sanidad

Lea usted "LA JORNADA", periódico de mayor y más amenaza lectura, el de mejor información de todas partes de España y del extranjero. 5 céntimos número

## Las elecciones

### en Amurrio

Ayer se verificó la elección parcial en el distrito de Amurrio, y de la misma se ocupan los periódicos de Bilbao.

Según los datos oficiales que hemos recibido, don Luis de Urquijo, Marqués de Amurrio, obtuvo 2.283 votos, faltando datos de tres secciones.

El candidato separatista sacó 956.

En Llodio se suspendió la elección por disturbios ocurridos en aquella localidad.

Asegúrase que de Bilbao salieron 1.800 separatistas, que se distribuyeron por todo el distrito.

De lo ocurrido en éste podemos asegurar que la libertad de conciencia estuvo por los suelos y que muchos electores que laboraban en contra de la candidatura de Urquijo, deben á ésto muchísimos más favores y atenciones, algunos de ellos traducidos en bonitos números de pesetas, que los que nos dedicamos á las tareas periodísticas en esta localidad.

La expectación y emoción sentida por el público al decidirse la victoria ó la derrota de las parejas al resultado de un sólo tanto, fué fuerte y duradera, hasta que Echave II calmó esta ansiedad sacando la pelota de la cancha en una jugada intentada de dos paredes.

La cátedra acertó, pero sin provecho.

### Segundo partido

Aldaz y Zarraz ganaron este partido á Zapirain y Larroina.

Estos quedaron en 13 á pesar de que Zapirain es un sacerdote temible.

Para el martes y miércoles dos en-

cuentos con combinaciones competitivas, anunciamos en los programas re-

partidos.

EL CRANCHERO.

### Carnet del reportér

## De interés para el público

El establecimiento ALHAJAS DE

OCAÑA calle Dato 24 (la misma casa donde está la Administración de Loterías) verde como propiedades, á precios más económicos que nadie, los botos de pista para señora y caballero y rejas de pulsera para caballero y señora.

Vean precios en esta casa antes de comprar.

Todos los rejas se venden garantizadas su buñu mucha.

Todos los rejas se compran en esta casa se arreglan á precios muy bajos.

Grans surtidos en rejas y botas para regatas, Pardines, señoras imperdibles, ademas collares, torrijas, etc.

pendientes, trajes y diges, desde un peso.

Dato 24, Joyería (la misma casa donde está la Administración de Loterías).

Sport vasco

## frontón Vitoriano

Por un tanto

Con gran concurrencia de público, á la hora señalada, comenzó el espectáculo del frontón Vitoriano, jugándose el partido anunciado de Chiquito de Azcoitia y Errasti (za-zas) contra Bojas y Echave II (rojos), disputando estos últimos de la ventaja del «que libre».

Chiquito se esperaba del resuelto del encuentro de estas fuerzas, pero la realidad del partido de ayer llegó al momento más grande de emoción que en el jirón de la pelea puede sancionarse.

Viendo que la lucha entre los jugadores se hallaba empata en el tanto 17 cuando la contienda estaba concertada á 18 juegos.

En la primera decepción se habían igualado

en 7 y en 8 los dos colores, y después los azules, progresando en su tanto, ponían el partido en dinamo á su favor con 5 y 6 juegos de ventaja sobre sus contrarios; pero vino la reacción de los encarnados acortando las distancias y consiguieron que el encuentro, considerado como perdido para este color, quedara encomendado á la suerte de un solo y último juego.

Esta hazaña de la pareja roja hay que apuntársela, casi en su totalidad, á Bojas, que ayer tarde jugó admirablemente en todos sentidos, no solamente recordando muchísimo juego difícil, que es su especial condición, sino que, además, romató, como nunca lo ha hecho, tantos bonítimos, entre los que merecen mención una pelota tirada á la derecha, preciosamente jugada, que fué el 9 encarnado, y el tanto con el que alcanzó á sus contrarios en 17, que fué ovacionado por la perfección en la ejecución de los dos paredes.

A su compañero Echave II se le aplaudió una cortada y cruzada á la derecha, tanto 5, rojo, y una pelota dejada, con la que consiguió igualar á 7 con los azules.

Forman la Junta los señores Quejana y Diez, Páramo, Egana, Elorza, Gochicoa, Aramburu y Guinea.

Se aprobó el Reglamento, que publicaremos en estas columnas, y se hicieron votos por la prosperidad de la nueva entidad que se constituye.

Ya es hora de que estos modestos funcionarios den señales de que existen, y cuenten, para cuanto redonde en su beneficio, con estas columnas, que estarán siempre á su disposición.

AÑO XXX

Número 9.301

Teléfono: 159

Vitoria

Modista

Especialidad en vestidos y sombreros para niños. Barreras, 16, 1.<sup>o</sup>

IDA MOLINA

Con el primer garrafón de AGUA DE LA MUERA notarán las enfermas de la Matriz un gran alivio. Venta únicamente en farmacias.

## Los empleados de oficina de Álava

La reunión de ayer

Con gran entusiasmo se ha constituido la Asociación general de empleados de oficina de Álava.

Ayer se celebró una reunión, á la que asistieron unos doscientos, con el fin de aprobar el proyecto de Estatutos y nombrar una Junta que sea la encargada de llevar á la práctica todos los trabajos para, en su día, ultimar cuanto se relacione con la nueva Asociación.

Forman la Junta los señores Quejana y Diez, Páramo, Egana, Elorza, Gochicoa, Aramburu y Guinea.

Se aprobó el Reglamento, que publicaremos en estas columnas, y se hicieron votos por la prosperidad de la nueva entidad que se constituye.

Ya es hora de que estos modestos funcionarios den señales de que existen, y cuenten, para cuanto redonde en su beneficio, con estas columnas, que estarán siempre á su disposición.

## Información militar

### Mando accidental

Ha salido para San Sebastián, con el fin de hacerse cargo del mando accidental del Tercio de la Guardia Civil, el teniente coronel, primer jefe de esta Comandancia, don José Rodríguez Casal.

### La jura de la bandera

Ayer se verificó el solemne acto de prestar juramento á la bandera los reclutas de los cuerpos de la guarnición en los patios de los cuarteles.

# Neutráculo Español

No hallando remedio radical á sus sufrimientos, que le privan de la felicidad de vivir, encontrará usted en este científico preparado, no sólo la salud que le falta y la alegría que perdió, sino

## ESTÓMAGO NUEVO

que digiera y que asimile, porque, de no ser así, siendo esas funciones defectuosas, dan ocasión á las más graves enfermedades que padece la humanidad.

El tratamiento racional más seguro es este específico, diferente de todos sus similares en su composición y en sus efectos, pues extingue rápidamente todas sus molestias y los dolores que le atormentan, no con calmantes que los adormecen momentáneamente y de los cuales está exento, sino haciendo desaparecer su causa.

## INOFENSIVO EN ABSOLUTO

En las principales Farmacias y Droguerías

FRASCO PEQUEÑO, 6 pesetas.

FRASCO GRANDE 10 pesetas.

Concesionario exclusivo, DON JOSÉ MARÍN GALAN, SEVILLA, quien enviará folletos gratuitos á quien los solicite.

## Una comisión

Ayer visitó al señor Alcalde una comisión de obreros para tratar de la implantación de la jornada de ocho horas para los alfajiles y peones, en la misma forma que los carteros.

Con tal motivo, el señor Elío ha celebrado una conferencia con los patronos y esta noche volverá a hablar con los obreros.

## La leche

Ayer se verificó un reconocimiento en la leche y hubo que tirar 28 litros por no reunir las condiciones necesarias para la venta.

## La Escuela de Artes y Oficios

El sábado se reunió la Junta Directiva de la Escuela de Artes y Oficios.

Díose cuenta del proyecto del nuevo edificio, hecho por el señor Díaz Tolosa.

Se acordó solicitar del Ayuntamiento que intervenga en una operación que, en principio, tiene la Escuela concertada con los Bancos locales, para llevar a cabo la construcción de la misma.

## El Vasco-Navarro

Ayer, de regreso de Bilbao, estuvieron en ésta los comisionados de Navarra, quienes manifestaron que en la Invierta villa no hay nada en concreto.

Parece ser que hablaron detenidamente con el diputado á Cortes señor Rotaecho, ilustrado ingeniero y gran entusiasta de los caminos de hierro.

Este les aconsejó que, sin pérdida de tiempo, debían dedicar todos sus esfuerzos á procurar que las obras del trazado Vitoria-Estella comienzan cuando terminen las de Vitoria-Los Mártires, dando á los terraplenes el ancho suficiente para que el día de mañana, si es necesario, pase á ser vía ancha la que hoy debe hacerse estrecha.

Con este motivo, los comisionados salieron para Estella y Pamplona, donde, con la urgencia que el caso requiere, nombrarán una comisión que se trasla de inmediatamente á Madrid, á fin de conseguir que dé principio las obras indicadas y hablar con el señor Faquinetto respecto á la anchura de los terraplenes.

## LA COMPAÑIA DE MADERAS

### Bilbao

Madera de pino del Norte, fábrica y fábricas, por vagones completos y por expediciones sueltas.

## De la cinematografía

## En el Nuevo Teatro

El sábado dió principio la exhibición de la películas «Las aventuras de Maciste», en la que lo dramático y sentimental se enlaza con lo gracioso cómico, manteniendo el interés del espectador constantemente.

La fuerza del héracles protagonista, lo mismo que el fregado en que se mete «Chavione», admiran y regocajan.

Buen negocio hizo, á nuestro entender, los dos últimos días, la Empresa; ayer, en la sesión vermouth, se agotaron las localidades, y anoche la entrada era casi un lleno.

## En el Teatro Circo

Continuó llevando al Circo mucho público la películas «Jerusalén libertada», lo mismo el sábado que ayer domingo. Fueron muchas las personas que repitieron, cosa rara en este espectáculo del cine; pero nada extraño tratándose de una cinta del mérito artístico de ésta.

del Reglamento de Cartería, del 26 de Mayo de 1916.

Lo que de Real orden comunica á V. S. para su conocimiento y debidos efectos.

Dios guarde á V. S. muchos años.

Madrid 23 de Marzo de 1919.—Gimeno Ilmo. Sr. Director General de Correos y Telégrafos.

Lo que traslado á usted para que dé á la presente disposición la mayor publicidad en la prensa y oficinas de su dependencia.

Lo que se hace público por medio del presente, para que llegue á conocimiento de las personas á quien pueda interesar.

Vitoria 23 de Marzo de 1919.—El Administrador Principal accidental, Jesús de Castro.

El Ilmo. Sr. Director General del Cuerpo de Correos, en telegrama de esta fecha, me comunica la Real orden siguiente:

«Ilmo. señor: En la necesidad de acudir con urgencia á la normalización de los servicios de Cartería en las Administraciones donde ha sido abandonado el trabajo, y á la consiguiente reorganización del personal afecto al mismo, dando medios á los jefes de las oficinas para reclutar y procurar su selección, S. M. el Rey (q. D. g.) ha tenido á bien acordar las reglas siguientes:

1.º Los actuales carteros urbanos que no reanuden sus funciones dentro del plazo de cuarenta y ocho horas, que finalizarán el martes 25 del corriente, á las ocho de su mañana, cesarán definitivamente en sus destinos y se entenderá que renuncian á todos los derechos que, por razón de los mismos, pudiera corresponderles.

2.º El personal de Carterías que continúe prestando servicio ó se presente á resguardarlo en el plazo señalado, figurará á la cabeza del escalafón respectivo que se forme, por orden de antigüedad absoluta.

3.º A los supernumerarios que se hayan presentado ó se presenten dentro del término concedido, á prestar servicios de cartero, se les reconocerá la efectividad en el empleo, colocándolos en el escalafón respectivo, á continuación de los numerarios que no hayan abandonado el trabajo, ó que habiéndolo hecho, se presenten en el mismo plazo.

4.º Tan pronto como transcurra el término fijado por la regla primera, los Administradores principales y subalternos procederán con toda diligencia al nombramiento de carteros urbanos, en el número necesario para completar el personal de cada Cartería entre los aspirantes que refunten las condiciones siguientes:

a) Conocer las calles de la población.

b) Saber leer y escribir y practicar las cuatro reglas de la Aritmética.

c) Ser mayores de veinte años y menores de cuarenta.

d) No tener antecedentes penales. Estas condiciones se acreditarán en el plazo máximo de quince días, a partir de el del nombramiento, sin que ello impida ni retrase la posesión de los mismos.

5.º Tendrán preferencia para ocupar las plazas de Cartero, los licenciados del Ejército, Guardia civil y Carabineros.

6.º Los Administradores enviarán á la Dirección General, con la brevedad posible, relaciones nominales de los aspirantes designados, para que se lleve á efecto la confirmación de sus nombramientos y el reconocimiento de sus derechos al formarse los respectivos escalafones.

Lo digo á V. I. para su conocimiento, el de los Administradores principales y subalternos, y demás efectos.

Dios guarde á V. I. muchos años.

Madrid, 22 de Marzo de 1919.—Gimeno.

Lo que se hace público por medio del presente, para conocimiento de todas las personas á quienes pudiera interesar.

Vitoria 23 de Marzo de 1919.—El Administrador Principal accidental, Jesús de Castro.

## San Roque Jerez quinado

La Fama le ha proclamado tanto el más excelente, y es hoy constituyente por ningún otro igneado.

Juntos el vulgo y la Ciencia y lo piensan con afán, pues convencidos están que no admite competencia.

REPRESENTANTE EN VITORIA, PABLO DIAZ. — Cadena y Elea

## Libros y revistas

Con el número de 20 del actual número de «L'Uina Mida» un patrón cortado de la vita para señora.

En la gráfica dí numero se reproducen modulos prácticos de frases y artículos de entretempo para señoras y señores y niños.

Son muy útiles y muy prácticos los dibujos que para bordados y confecciones aparecen en las páginas de labo.

El texto, como de costumbre, es muy interesante y ameno.

# NUESTRAS CONFERENCIAS

El pacto Romanones Alvarez. - Rumores de crisis.

¿Gabinete puente? - El conflicto de los carteros. - En Barcelona ha estallado la huelga general. - Otras noticias.

## Madrid

### El pacto liberal-reformista

Analizando «El Imparcial» las circunstancias á que se ajustan los términos del pacto existente entre Romanones y Melquiades Alvarez, dice que las reformas constitucionales que solicitan los reformistas pueden envolver un equívoco.

Refiriéndose á la cuestión religiosa, dice que debe studiarse con detenimiento para que no se vea estéril, comparando la situación del partido con el planteamiento de cuestiones que, sin ventaja de nadie y con daño de muchos, enardece las pasiones y suscita las luchas más encarnadas.

### Oferimientos

En la Dirección General de Correos se han recibido ofrecimientos de coches, automóviles y motocicletas para que se destinen al transporte de correspondencia.

La Compañía de Tranvías ha ofrecido también que podrán viajar gratis cuantos se dediquen á reparar correspondencia.

### Gabinete puente?

«El Sol» se ocupa de los trabajos que se realizan para constituir un ministerio de concentración liberal, presidido por don Amós Salvador.

Añade que ese Gobierno no tendrá otra misión que aprobar los presupuestos en breves días.

La poliférica internacional la seguirá el conde de Romanones en el ministerio de Estado.

Dice «El Sol» que los jefes de los grupos liberales no formarán parte de ese Gobierno, pero darán algunos nombres de amigos suyos para ello.

### Se amplía el plazo

El ministro de la Gobernación, hablando esta madrugada con los periodistas, dijo que había quedado regularizado el reparto de la correspondencia en casi todo España.

En Madrid, después de las cuatro de la tarde, se habían repartido todas las cartas, y mañana comenzaría el reparto de impresos.

Desmintió en absoluto la noticia publicada por algunos periódicos, respecto de que una personalidad, en nombre del Gobierno, haya condenado a los carteros.

El propósito del Gobierno es cumplir estrictamente el decreto que fija el plazo para la admisión de huelguistas, si bien este plazo se amplía 24 horas más, según decreto que mañana publicará la «Gaceta».

### Gabinete de saldos

Los murmuradores han bautizado ya al nombrato. Ministerio con el nombre de «Gabinete de saldos».

### Nuevo Instituto

En vista de que el ministro de Instrucción Pública no puede ausentarse de Madrid por ocupaciones de su cargo, asistirá el señor López Moniz á la inauguración del edificio destinado á Instituto en Zamora.

Saldrá para dicha localidad el próximo viernes.

### Sofía Casanova

Ha llegado á España la ilustre escritora Sofía Casanova.

«A B C» la saluda y hace resaltar la memoria campaña realizada por aquélla en Rusia y otros países durante la guerra.

### Lo de los telefonistas

Hoy llegó el Director general de Teléfonos para conferenciar con el Gobierno respecto á la entrega de las líneas de la Compañía y demás extremos reaccionados con las peticiones del personal de la misma.

### Los carteros no desisten

Los carteros de Madrid continúan en la actitud intransigente en que se han colocado.

### Rumores de crisis

A las once y media de esta mañana se acusaron mucho los rumores de que el Gobierno está en crisis.

Al llegar los periodistas al ministerio de la Gobernación, se encontraron con que ni el señor Gimeno ni el subsecretario estaban en el despacho.

Preguntaron á un alto empleado si la ausencia de ambos estaba relacionada con la crisis, y éste con-

testó que era posible, pero que lo ignoraba.

Los periodistas se trasladaron desde allí al Palacio, llegando cuando salió Romanones.

Los periodistas se dirigieron al Presidente, interrumpiéndole.

Este, malhumorado, dijo que iba á su casa por encontrarse enfermo.

Poco después llegó el ministro de la Gobernación y preguntó si había llegado el Presidente.

El ministro se marchó á casa de Romanones.

Después vieron los reporteros al señor Lladó.

Les confirmó que el señor Gimeno había ido á casa del Conde, pero para enterarse de la huelga de carteros y de la situación de Barcelona.

El subsecretario estimó que no tienen fundamento alguno los rumores de crisis.

No creo tampoco —dijo el señor Lladó— que se haya suspendido el Consejo de esta tarde, pues precisamente el señor Gimeno prepara con gran interés asuntos para ese Consejo.

Los ministros de Fomento y de Instrucción fueron también á casa de Romanones tan pronto se enteraron de los rumores de crisis.

La expectación en aquellos momentos era muy grande en todo Madrid.

Romanones, al verlos entrar, se mostró muy extrañado y les dijo que carecían de fundamento los rumores que les habían alarmado.

Manifestó don Alvaro que le había visitado el señor Gimeno para hablar de la huelga de carteros, que va bien; en cambio, malas noticias de Barcelona, pues se ha reproducido lo de La Canadiense, contra lo que era de esperar.

La noticia del reordenamiento de la huelga de La Canadiense ha producido en Madrid la natural expectación.

Al mediodía de hoy ha conferenciado el señor Gimeno con Romanones y el ministro de la Guerra, para tratar de este asunto.

### Lo de los carteros

Continúa cada vez en peores condiciones el conflicto creado por los carteros.

En el primer separo sólo se han distribuido 30 000 cartas y 2 000 certificados, y en el segundo, 20 000 cartas y 1 000 certificados.

Los giros entregados ascienden á 1 700.

Se ha pasado aviso á los destinatarios de valores declarados para que pasen á recogerlos, previa identificación.

El número de soldados empleados para el reparto de correspondencia pasa de 700.

El teniente del regimiento de Saboya si señor Román, encargado de los distribuidores está abrumado de trabajo, no obstante lo cual se desenvuelve de modo admirable.

Entre las cartas é impresos han aparecido muchísimas que llevan fecha 10 del corriente.

El alcalde ha ordenado la prisión de siete carteros, los cuales han sido puestos en libertad después de la distribución de la correspondencia. La efectuación de clases es individualizada por el régimen de los carteros de Villaviciosa.

## Fin de guerra

La Vasco-Alemana va a reforzar sus muestros y ofrece, a mitad de precio, 200.000 rollos de preciosos papeles pintados Colón de Larreátegui, número 15, Bilbao.

Ayuntamiento de San Millán de Alava

### Subasta de árboles

El día 3 de Abril próximo y hora de las once de la mañana, se venderán en pública subasta y a pliegos cerrados ante este Ayuntamiento y la Excelentísima Comisión provincial de Álava, 839 pés de haya para material, en la Sierra de Encina, divididos en 23 lotes y cuyo precio de tasación es 11.10 pesetas. El pliego de condiciones se halla en la Excm. Comisión provincial y en este Ayuntamiento, a disposición de quien desee enterarse.

San Millán, 2 de Marzo de 1919 — El Alcalde, Mariano Beltrán.

### A serrador

Se desea uno bueno para San Sebastián. Inútil presentarse sin buenas referencias. Informes, Portal del Rey, número 13, 1.<sup>o</sup>

### Tornero de pulso

en metales práctico en el oficio, se necesita para taller acreditado.

Buen jornal reuniendo condiciones. Escribir a la Agencia Internacional de Publicidad, Plaza del Ensanche, 5, Bilbao.

### Se vende

una casa en buenas condiciones, de poco precio, por necesidad. I formarán en esta Administración.

### Guarnicioneros

Oficiales y aprendices hacen falta. Informarán: Barrio de San Cristóbal, Fábrica de Hebillas.

### JABÓN CHIMBO

El mejor de todos los jabones por los componentes de su fabricación y su esmerada elaboración. El más económico, no sólo por ser el que más dura, sino porque no estropea ni quema los objetos lavados con él.

Pedido en todas partes exigiendo siempre la marca estampada en cada trozo.



Trozos de 500 y 250 gramos exclusivamente.

### La Tapicería

de ESTEBAN ARMENTIA se ha trasladado a la calle de San Antonio, número 27, donde continuará prestando sus servicios a su respetable clientela.

San Antonio, número 27.

### Librería Universal

Centro de suscripciones y almacén de papel - Fábrica de marcos para cuadros - Objetos de escritorio: "

J. Linácer

Barteras, 2 y Fueros, 1, Vitoria

La Paz es el fundamento de todo comerciante. Cintas para toda clase de máquinas de escribir, importadas por una gran fábrica norteamericana, a 3 pesos una; papel carbón superior, y accesorios sin competencias; plumas estilográficas de la mejor marca Waterman y Esterbrook; tintores americanos; tintas Waterman, la mejor marca; las mejores máquinas de escribir «Hammond» automática; grandes existencias en joyería, libros de mese, flores, muñecos para regalos; venta exclusiva de las oleografías oficiales para entronizar el Sagrado Corazón de Jesús en España; misas romanas, llevan los Santos Nuevos hasta la fachada; breviarios diurnos y la nueva obra de Instituciones de Derecho Canónico del reverendo P. Felipe M. Roto, Procurador General de Roma. Último invento de tuzá base de gasolina, gasta próximamente 4 céntimos a la hora, con una fuerza de 50 bujías. Palmatorias desde 250 mil; la gasolina a precio de fábrica, en bidones 6 latas de 18 litros. La luz Florencia se recomienda para es cuelas, casas de campo, Granjas y para toda clase de industriales por ser clara, Correspondencia diaria con Madrid, París y Londres.

SE PRECISA en Miranda de Ebro, para criar en casa de los padres de la criatura. Referencia: en esta Administración. Empleado. Se ofrece, de 3 a 7 de la tarde, en una oficina o cosa análoga; conoce francés y contabilidad. Informarán en esta Administración.

### Plaza de Toros de Bilbao

El domingo 30 de Marzo

OCHO toros de Pérez Tabernero

Gallito-Belmonte

Belmonte-Sánchez Mejías

### Fábrica de géneros de punto

Calzados y medias de lana y algodón, HAYET Y DE MIGUEL, San Prudencio, 5, Vitoria. (Teléfono 446).

### Máquinas para trabajar la madera

SE VENDEN: Una máquina reglaadora, nueva, recién salida de fábrica, tipo «Güillet», para maderas de 500 milímetros de ancho y 150 de espesor.

Aparatos usados.—Una sierra circular volante de 880 milímetros, con armazón de maderas.

Una sierra cinta volante de 630 milímetros, con armazón de madera.

Dos tornos tipo corriente.

Una bomba aspirante es imponente «Record» n.º 2, para moverla con correas.

Todo ello puede verse en los talleres de APELLANIZ, Castilla, 29.

Ayuntamiento de San Millán de Alava

### Subasta de árboles

El día 3 de Abril próximo y hora de las once de la mañana, se venderán en pública subasta y a pliegos cerrados ante este Ayuntamiento y la Excelentísima Comisión provincial de Álava,

839 pés de haya para material, en la Sierra de Encina, divididos en 23 lotes y cuyo precio de tasación es 11.10 pesetas.

El pliego de condiciones se halla en la Excm. Comisión provincial y en este Ayuntamiento, a disposición de quien desee enterarse.

San Millán, 2 de Marzo de 1919 — El Alcalde, Mariano Beltrán.

### A serrador

Se desea uno bueno para San Sebastián. Inútil presentarse sin buenas referencias. Informes, Portal del Rey, número 13, 1.<sup>o</sup>

### Tornero de pulso

en metales prácticos en el oficio, se necesita para taller acreditado.

Buen jornal reuniendo condiciones. Escribir a la Agencia Internacional de Publicidad, Plaza del Ensanche, 5, Bilbao.

### Se vende

una casa en buenas condiciones, de poco precio, por necesidad. I formarán en esta Administración.

### Guarnicioneros

Oficiales y aprendices hacen falta. Informarán: Barrio de San Cristóbal, Fábrica de Hebillas.

### JABÓN CHIMBO

El mejor de todos los jabones por los componentes de su fabricación y su esmerada elaboración. El más económico, no sólo por ser el que más dura, sino porque no estropea ni quema los objetos lavados con él.

Pedido en todas partes exigiendo siempre la marca estampada en cada trozo.



Trozos de 500 y 250 gramos exclusivamente.

### La Tapicería

de ESTEBAN ARMENTIA se ha trasladado a la calle de San Antonio, número 27, donde continuará prestando sus servicios a su respetable clientela.

San Antonio, número 27.

### Librería Universal

Centro de suscripciones y almacén de papel - Fábrica de marcos para cuadros - Objetos de escritorio: "

J. Linácer

Barteras, 2 y Fueros, 1, Vitoria

La Paz es el fundamento de todo comerciante. Cintas para toda clase de máquinas de escribir, importadas por una gran fábrica norteamericana, a 3 pesos una; papel carbón superior, y accesorios sin competencias; plumas estilográficas de la mejor marca Waterman y Esterbrook; tintores americanos; tintas Waterman, la mejor marca; las mejores máquinas de escribir «Hammond» automática; grandes existencias en joyería, libros de mese, flores, muñecos para regalos; venta exclusiva de las oleografías oficiales para entronizar el Sagrado Corazón de Jesús en España; misas romanas, llevan los Santos Nuevos hasta la fachada; breviarios diurnos y la nueva obra de Instituciones de Derecho Canónico del reverendo P. Felipe M. Roto, Procurador General de Roma. Último invento de tuzá base de gasolina, gasta próximamente 4 céntimos a la hora, con una fuerza de 50 bujías. Palmatorias desde 250 mil; la gasolina a precio de fábrica, en bidones 6 latas de 18 litros. La luz Florencia se recomienda para es cuelas, casas de campo, Granjas y para toda clase de industriales por ser clara, Correspondencia diaria con Madrid, París y Londres.

SE PRECISA en Miranda de Ebro, para criar en casa de los padres de la criatura. Referencia: en esta Administración. Empleado. Se ofrece, de 3 a 7 de la tarde, en una oficina o cosa análoga; conoce francés y contabilidad. Informarán en esta Administración.

### Plaza de Toros de Bilbao

El domingo 30 de Marzo

OCHO toros de Pérez Tabernero

Gallito-Belmonte

Belmonte-Sánchez Mejías

### Lubroil,,

(Registrada)

Aceites y grasas para industrias y automóviles. Compauter Refining Co., Warren, Pa USA.

Vidal y Griera. Importación y exportación. Fontanella, 8, Barcelona.

Informes: Federico Losa. Vitoria

# POLVOS DE TALCO

# HIGEA

Especiales para los escocidos de los niños

Antiséptico: Inofensivo: Perfumados

Pedidlo en todas partes - Precio, 1'35 bote

### AMBRINA



### Miradores

Se venden los que están colocados en las casas números 1 y 2 de la Plaza de la Provincia y 25 de la calle Constitución. Informarán

### Emilio de Atauri

Chiquita, 3, VITORIA

### Agricultores!

Abonos con Nitrato de soda de Chile. Es un abono excelente para toda clase de cultivos. Se vende en todas las casas importantes que se dedican al comercio de abonos.

Informes y folletos gratis para su aplicación, dirigiéndose al COMITÉ DEL NUTRATO DE SOSA DE CHILE, Almirante, 19, Madrid.

### BANCO DE VITORIA

CAPITAL SOCIAL PESETAS 3.000.000

#### Principales Operaciones

Apertura de cuentas corrientes a la vista, con interés anual de uno por cento. Los cuentacorrespondentes gozan del beneficio de la negociación de letras sobre plazos bancarios a la vista.

#### IMPOSICIONES:

En la Caja de Ahorros (1 a 20.000 pesetas)

3'50 % anual

A la vista (de 500 a 25.000 pesetas)

3'50 % anual

A seis meses, cantidad ilimitada

3'50 % anual

A un año

3'85 % anual

Compra y venta de valores nacionales y extranjeros en las Bolsas de Madrid, Barcelona, Bilbao, París, Londres y Bruselas a muy reducida comisión

Compra y venta de moneda extranjera.

Negociación de letras sobre España y los económicos cambios de la Hacienda del Banco

Expedición de giros y cartas de crédito sobre todos los puntos de Europa y América.

Ordenes telegráficas y telefónicas.

Desuento de cupones.

Préstamos y cuentas corrientes de crédito con garantía de valores del Estado y de la Deuda Provincial y Municipal al interés anual de CUATRO Y MEDIO POR CIENTO.

Préstamos con garantía hipotecaria y de firmas.

Depósito de toda clase de valores libres de derechos de custodia, abonándose a los depositantes el cupón de los valores del Estado el mismo día del vencimiento sin descuento alguno.

Cajas de alquiler. Informes comerciales

De 9 a 12 de oficina, de 9 a 1 y de 3 y media a 5 y media

Atención de suscriptores en la Caja de Ahorros: las devoluciones

de 10 a 12 horas de la mañana

Atención de suscriptores en la Caja de Ahorros: las devoluciones

de 10 a 12 horas de la mañana

### JARABE YER

### CURA

todas las enfermedades del Pecho y Vías respiratorias.

El más activo de los preparados para combatir con éxito seguro Tos, Bronquitis, Tuberculosis, Asma y toda clase

de Catarros.

DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERÍAS

### LAMPARA LUMINA

La que más dura :: La que menos consume :: La que más luce

Los fabricantes de esta lámpara son los antiguos constructores de la verdadera «Osram». Venta exclusiva en la Instaladora de Eusebio Arbelo.

Motorcitos para máquinas de coser y para industrias desde 1/16 HP. En ademántate Lámparas de medio watio, de las mejores marcas. Material a precios de fábrica. Instalaciones y reparaciones eléctricas.

&lt;p

PRECIOS DE SUSCRIPCION	
VITORIA, 1'55 pesetas al mes.	
FUERA DE LA CAPITAL, trimestre, 1'00	
EXTRANJERO, semestre, 15'00	
COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES	
PAGO ADEANTADO	

# La Libertad

DIARIO MAS ANTIGUO DE VITORIA

Redacción, Administración y Talleres calle de Dato, número 53

Tarifas especiales para los suscriptores y antiguos anunciantes

## PRECIOS DE INSERCIÓN

Suscripción anual en columnas, 15 pesetas, dos, 30; 4 tres, 50.  
Idem en 2x, 2 anas 10, 4 dos 20, 4 tres 25.  
Idem en 3x, 4 anas 5, 4 dos 10, 4 tres 15.  
Anuncios en 1x, 4 0'75 pesetas Haga,  
Idem en 2x, 4 0'75 Idem,  
Idem en 3x, 4 0'10 Idem.  
Para inserciones de tres, seis y doce meses,  
rebaja de 20, 30 y 50 por 100.

PAGO ADEANTADO

## Baños y aguas

■ Premiadas con medalla de plata en varias Exposiciones. ■ Especiales en el tratamiento de las afecciones herpéticas, escrofulosas y de los órganos respiratorios. ■ De eficaz resultado también en las enfermedades propias de la mujer y en otras de carácter específico. ■ ■ ■

## Loeches

(La Margarita)

### Grandes talleres

de fundición y construcción metálicas, maquinaria en general. Hornos giratorios de panadería, con tiros rápidos, sistema Rollandit, dotados de últimos adelantos y de grandes resultados.

Especialidad en turbinas Francesas y Peñón. Carros-cabas de riego. Grúas y montacargas. Cabrestantes para obras. Compresoras para cañeras. Armaduras para cubiertas. Llaves de paso y grifería de bronce. Martillos de plomo. Barriles. Tapas. Molinos harineros. Sierras de cinta con soporte de horquilla, volante superior de acero, con coginetes de bolas ó de bronce, engrase automático y arranque de hierro ó madera.

Sierras de análoga construcción con carro para cerrar trozos. Servicio de soldadura si autógeno, para hierro dulce, fundido, bronce, latón, etc. Grandes existencias en correas, aceites, grasas, coginetes de engrase automático y de anillos. Representación exclusiva de poleas de madera.

Prenses de fricción de todos los tamaños. Tijeras.

PRESUPUESTOS GRATIS  
ARANGUIZ Y NAVARRO  
VITORIA

### Salas - Salas.

Hasta ahora no hubo, ni habrá en adelante, mejores chocolates que los de la Casa Salas. Por su calidad incomparable se impondrán á todos. ¡Pedidlos en todas partes!



## LA MEJOR TINTURA PROGRESIVA LA FLOR DE ORO

Usando esta privilegiada agua nunca tendrás canas ni cordis calvos.



El cabello abundante y hermoso es el mejor atractivo de la mujer

### La Flor de Oro

## &lt;h